



Dirección de Prensa

**Declaración de S.E. la Presidenta de la República,
Michelle Bachelet Jeria,
tras reunión con Comandantes en Jefe y Directores de las FF.AA.,
de Orden y Seguridad Pública, para analizar aspectos de
seguridad y despliegue en terreno durante la emergencia
provocada por los incendios forestales**

Santiago, 29 de Enero de 2017

Buenos días:

Hemos comenzado esta mañana de domingo con dos reuniones muy provechosas, que nos van a permitir seguir enfrentando los incendios forestales que han afectado a nuestros compatriotas.

A primera hora, una reunión con el equipo de seguimiento y control de la emergencia, junto a ministros y subsecretarios y al director nacional de la ONEMI, para coordinar las acciones que van a marcar los pasos a seguir hoy en el combate contra el incendio forestal más grande de nuestra historia.

Asimismo, acabo de reunirme con los Comandantes en Jefe de las Fuerzas Armadas y también con el General Director de Orden y Seguridad y con el Jefe del Estado Mayor Conjunto, para analizar, por un lado, nuestras capacidades, los medios y fuerzas desplegadas en terreno, el balance de las tareas y, sin duda, también analizar los aspectos de seguridad y despliegue para poder enfrentar de la mejor manera posible esta emergencia.

Tras analizar cuál es el panorama al que nos enfrentamos, mis primeras palabras son de agradecimiento a los cerca de 11 mil brigadistas, bomberos, efectivos de las fuerzas armadas, de orden y





Dirección de Prensa

seguridad y funcionarios públicos que en un esfuerzo enorme están permitiendo ir progresivamente reduciendo los focos de fuego en las distintas regiones del país. Son 7 regiones del país que han tenido focos incendiarios.

Las fuerzas armadas se han plegado y sumado ampliamente a estas tareas, disponiendo el Ejército, la Armada, la Fuerza Aérea y el Estado Mayor Conjunto, un total de 8.694 efectivos en terreno. A ello se suman 2.648 carabineros, y la PDI con 870 funcionarios, además del personal de unidades móviles.

Quiero solicitar a los voluntarios civiles, que están acudiendo a los territorios afectados con ayuda humanitaria, que se coordinen con las autoridades regionales, para evitar atochamientos que a veces pueden dificultar el combate a los incendios que están haciendo esta fuerza.

Porque en una emergencia de esta magnitud, el éxito tiene que ver con que podamos ser capaces de una excelente coordinación, cuestión que está pasando a nivel de todas las zonas de catástrofe, entre las fuerzas del Estado que están combatiendo, pero queremos que también las personas civiles puedan coordinarse para que se logren los buenos resultados.

De los 127 siniestros registrados a hoy en la mañana, 63 se encuentran en combate, 50 controlados y 14 extinguidos. Y esto constituye un avance respecto de días anteriores, y debe servir de estímulo a las personas que justamente están trabajando para extinguir estos incendios.

Una leve mejoría en las condiciones climáticas y el descenso de las temperaturas, ha permitido un mayor control de los siniestros.

Así, por ejemplo, uno de los focos más importantes, que era Nilahue Barahona, con más de 50 mil hectáreas afectadas, fue extinguido totalmente.





Dirección de Prensa

Y en los próximos días se van a seguir sumando la cooperación de países amigos, que han extendido un apoyo generoso y desinteresado a Chile, tanto a través de brigadas, material de combate aéreo y apoyo material, que alcanzará a 556 brigadistas. Y Chile les está sinceramente muy agradecido.

Este trabajo de hombres y mujeres, chilenos y extranjeros, nos ha permitido contar con cada vez más focos de incendio controlados y contenidos, proteger a las personas y asegurar la normalidad en el funcionamiento de los servicios básicos.

Por ejemplo, el Ministerio de Obras Públicas ha desplazado 248 máquinas, principalmente para la construcción de cortafuegos; el Ministerio de Defensa reporta 244, entre maquinarias pesadas, camiones, vehículos, y 25 equipos aéreos desplegados.

Ayer se desplegaron dos puestos de atención médica transitoria en las localidades de Santa Olga y Los Aromos. Y de la misma manera, las telecomunicaciones entre las regiones de O'Higgins y Biobío se han mantenido estables, sin alteraciones de gravedad.

Sin duda, ha habido algunas torres que se han quemado y ha habido una cantidad de usuarios que han estado sin comunicación, pero se ha buscado cómo resolverlo a la mayor brevedad.

Y hasta la fecha, entre las regiones de Coquimbo y Biobío, se han entregado 7.650 frazadas, 40.850 raciones alimenticias para 12 horas y 30 mil botellas de agua mineral de 1,6 litros, es decir, casi 50 mil litros de agua. De la misma manera, se han entregado a las víctimas kits de aseo, herramientas y pañales.

Así, se ha dado apoyo material a damnificados, a brigadistas y bomberos, poniendo el foco en quienes son nuestra primera prioridad, que lo han sido siempre: las personas, las familias.





Dirección de Prensa

A medida que la labor de extinción de los incendios continúa, con más fuerza y más recursos, se han sumado nuevas tareas, como llegar con ayuda a los damnificados, coordinar desde los órganos centrales el valioso aporte de los voluntarios y fortalecer la seguridad de las regiones afectadas.

Y mi mensaje hoy es uno solo: no vamos a bajar los brazos frente a esta tragedia. Si hasta este momento hemos usado más de 1.600.000 litros de agua al día para controlar y extinguir los focos de incendio, en los próximos días esperamos –porque hoy día llegan dos C-130 brasileros, uno que es de transporte y el otro que es un avión cisterna, y suponemos que a primera hora de mañana va a llegar el Ilyushin ruso, y llegan algunos helicópteros también- generar aún mayor capacidad de respuesta a través del agua. Y vamos, por lo tanto, a ir eliminando los focos de incendio y comenzar lo que viene después, que es a normalizar la vida de nuestros compatriotas.

Y si ha habido intencionalidad en algunos de los focos, y estamos seguros que sí ha habido intencionalidad en algunos de los focos, vamos a perseguir las responsabilidades hasta el final. Tenemos 43 detenidos en 36 incendios -ese era el número, más o menos-, en 36 casos que se están investigando, no todos son con intencionalidad dolosa, digamos; hay algunos que, como ya he dicho otras veces, que son por negligencia, pero se están investigando y se van a perseguir las responsabilidades hasta el final, y vamos a combatir el fuego con fuerza, con coordinación y con voluntad.

Yo creo que la esperanza de extinguir estos incendios es cada vez más grande, y se sustenta en los hechos, en el trabajo que hemos realizado, y que seguiremos haciendo.

Y vamos a ganarle la batalla al fuego y vamos a cuidar la vida de las personas, que éste, finalmente, es el resultado que más nos importa.

Pregunta: ¿Qué le parece el hecho que las medidas que se han tomado sobre el incendio no haya repercutido en la medición



Dirección de Prensa

ciudadana, en las encuestas? Hoy día no tiene una buena valoración de la reacción del Gobierno ante la crisis.

Presidenta Bachelet: Yo creo que éste no es el momento de distraerse comentando encuestas u opiniones de una u otra persona. Éste es el momento de trabajar y seguir haciendo lo que nosotros hemos querido priorizar: primero, salvar la vida de las personas. Y cada muerte es tremendamente lamentable, pero para la dimensión de lo sucedido, es un número relativamente menor. Y hubiéramos querido que fuera cero, sin duda, que ni una persona hubiera fallecido víctima del incendio, pero nuestra prioridad ha sido evacuar. Todos han visto lo que pasado con Santa Olga: si no se hubiera evacuado, hubiéramos tenido, probablemente, muchas más pérdidas. Se evacuó oportunamente ahí y en un montón de otros lugares, y así vamos a seguir haciéndolo. Primera prioridad, las personas, la vida de las personas.

Segunda prioridad, extinguir el incendio. Primero, controlarlo, contenerlo y extinguirlo.

Y, sin duda, la tercera prioridad, es que la ayuda, ya en la etapa de la normalización, porque en la Sexta Región, por ejemplo, ya están en la etapa de mirar cómo se vuelve a vivir de la mejor manera posible. Y por eso es que los ministros y subsecretarios, muchos están en terreno hoy día. De hecho, el ministro de Defensa vino acá a esta reunión, pero de aquí parte de inmediato de vuelta a la Región del Maule. Van a estar ahí asegurando, acelerando todos los procesos para que todo el apoyo, de todos los instrumentos que el Gobierno y el Estado tiene, lleguen lo antes posible, para que las personas damnificadas y que han sufrido tanto, puedan volver a retomar sus vidas.

Pregunta: Pese a estar los ministros desplegados en terreno, de todas maneras, ¿usted tiene pensado volver a la zona de catástrofe? Usted lo ha dicho: a veces las autoridades en terreno dificultan el trabajo de



Dirección de Prensa

los equipos de emergencia. Sin embargo, la ciudadanía demanda también a sus autoridades en el lugar.

Presidenta Bachelet: Sí. Nosotros vamos a evaluar a dónde vamos, estamos evaluando permanentemente y asegurando la coordinación de que todos los sectores estén haciendo su tarea adecuadamente. Y sin duda que voy a volver, pero ya informaremos a dónde vamos.

Pregunta: ¿Por qué no se ha podido aplicar el Estado de sitio, tomando en consideración que existen condiciones en las zonas afectadas para poder investigar a los responsables?

Presidenta Bachelet: Primero que nada, el Estado de sitio tiene restricciones muy grandes, que en algunas de ellas son un poquito incompatibles con la necesidad de, por ejemplo, que las personas tienen que estar dentro de sus casas, no pueden tener movilidad libre, y en una situación donde de repente uno tiene que evacuar rápidamente... Ello, no creemos que sea la figura necesaria.

Hoy día se está controlando, en el día ayer, el subsecretario del Interior informó que se aumentó el patrullaje, se van a limitar ciertos pasos, por ciertos lugares, para permitir, efectivamente, además, que los brigadistas y los bomberos, todos puedan hacer su tarea.

Pero toda la evaluación que se ha hecho, es que un Estado de sitio no sólo no se justifica, sino que, incluso, podría ser contraproducente.

El Estado de excepción actual da atribuciones para tomar decisiones de limitar el ejercicio de ciertos derechos. O sea, lo que tenemos hoy día permite. Incluso permite que si alguien no quiere dar agua o prestar una maquinaria, incluso podría requisarla. Y es el jefe del Estado de catástrofe el que define si hay toque o no hay toque de queda. Pero, efectivamente, si hubiera Estado de sitio, las fuerzas que hoy día están trabajando por la seguridad de las personas, o combatiendo, tendrían que estar dedicados a otras tareas que no son las que se requieren hoy día.



Dirección de Prensa

Pregunta: Sería contraproducente.

Presidenta Bachelet: Sería contraproducente. El general Iturriaga, en la Sexta Región, le explicó a los parlamentarios, y cada jefe en cada lugar se le ha explicado a los parlamentarios, que algunos lo habían estado solicitando, que en realidad eso haría distraer las fuerzas de las tareas que se están haciendo.

Pregunta: Algunos alcaldes al principio ya mencionaban el tema de la intencionalidad. ¿Por qué no se investigó antes este tema?

Presidenta Bachelet: Ha estado siendo investigado desde el comienzo, sí. Pero siempre cuando uno investiga algo, para que haya buenos resultados, uno lo tiene que hacer de manera discreta. Pero en esto, hay un seguimiento de hace mucho tiempo.

O sea, incendios intencionales en Chile ha habido siempre, pero no hay esto que se ha tratado de configurar, que aquí habría algún grupo específico, extranjero. Todos son compatriotas nuestros. Por lo tanto, se va a seguir investigando entre las policías, la PDI, Carabineros y el Ministerio Público.

Pregunta: La creación del Servicio Nacional Forestal....

Presidenta Bachelet: No, no. El Servicio Nacional Forestal es porque hoy día es una corporación público-privada.

No. Las tareas de investigación, hay distintos mecanismos para el financiamiento. Lo importante es que aquí nadie va a.... recursos, se van a usar todos los recursos necesarios.

Muchas gracias.





Dirección de Prensa

* * * * *

Santiago, 29 de Enero de 2017.
MLS.

